Revolución Francesa

La revolución francesa se considera el hito histórico que marca el inicio de la etapa contemporánea, el fin del absolutismo y la monarquía francesa en a finales del siglo XVIII. Este acontecimiento tuvo una repercusión en la política contemporánea europea y a la vez, a escala global.

La sociedad francesa

Estaba compuesta por estamentos que tenían la misma característica que las de la sociedad feudal, una vez nacido en un estamento, no podías moverte hacia arriba. En particular, la sociedad francesa tenía 3 estamentos:

- 1. Primer Estado: Conformado por la alta nobleza (funcionarios del rey), la nobleza feudal y la nobleza de toga, en esta última eran nobles que ocupaban cargos de administración pública y organismos judiciales.
- 2. Segundo Estado: Conformado por los integrantes de la Iglesia Católica, dividido en el Alto Clero, formado por la alta nobleza y el Bajo Clero, conformado por sacerdotes y párrocos.
- 3. Tercer Estado o Estado Llano: En este estaba ubicado todo lo demás, desde la alta burguesía, conformada por ricos banqueros y financieros, la baja burguesía conformada por comerciantes y artesanos, los trabajadores y profesionales empobrecidos, campesinos, carpinteros y siervos de trabajos temporales.

Crisis Económica Francesa

La economía francesa había tenido un auge económico moderado en el siglo XVIII, particularmente hasta 1750, gracias al auge del comercio con tejidos artesanales, la extracción de la hulla, el uso de los puertos y por el comercio colonial.

Sin embargo, crisis en la agricultura, el encarecimiento de los productos alimenticios y particularmente del pan, dejaron bastante debilitada la economía francesa, eso, sumado a las constantes disputas bélicas con Inglaterra habían dejado en la ruina las reservas fiscales francesas. Cuando se alcanzó el 20% de déficit fiscal, el Rey en 1787 intentó solucionar esta crisis imponiéndoles un impuesto a los dos estados más altos, a los que estos se opusieron completamente.

Por último, otra grave crisis en la agricultura terminó por sepultar la economía francesa, carecía de alimentos y de recursos fundamentales. Esto hizo que, en 1788, empezaran a haber desórdenes en las calles de Francia.

Crisis Política Francesa

A partir de la década de 1770, los principales grupos ilustrados del Tercer Estado empezó a pedir reformas de administración y de representatividad en las decisiones, sin embargo, el Parlamento de Notables, un órgano consultivo conformado por nobles para brindarle asesoría al rey, siempre se había negado porque este avance en la representatividad atentaba contra sus intereses y privilegios.

Sin embargo, como comentábamos, la sociedad francesa quedó patas pa' arriba, por ende, un grupo de nobles a quienes les había llegado esta norma impositiva, quedaron enojados, imagínense les obligan a pagar algo que nunca en su historia habían pagado, claramente estarían enojados.

Bueno, este grupo de nobles decidió conformar los Estados Generales, una instancia de representación para todos los estados de la sociedad francesa, a este llamado, se le llamó *la rebelión de los nobles*, por la procedencia de quienes la idearon y crearon.

Una vez elegidos los representantes de cada Estado y redactado el cuaderno de quejas, se llamó a una reunión en el Palacio de Versalles, un espacio donde se juntaron estos tres estados. La principal disputa que se tuvo fue la votación por órdenes, es decir, 3 votos totales, cada estamento tenía un voto.

Esto claramente, inducía una votación sesgada, puesto que a la monarquía solo le bastaba con asegurarse con los dos votos de los órdenes superiores. El conflicto empieza cuando el Estado Llano dice no, que no debiese ser por orden sino por cabeza, que cada integrante de la asamblea general tenga un voto.

Esta disyuntiva tuvo los Estados Generales paralizados por casi un mes estas reuniones, sin embargo, el tercer estado no perdió tiempo, y en este tiempo, conformó con apoyo de parte de los otros estamentos, la Asamblea Nacional el 17 de junio de 1789. Hubo represalias y retos por parte del Rey, pero, sin embargo, se mantuvieron firmes y se dijo que no se separarían hasta obtener una Nueva Constitución.

¡Pero! Recordemos que todo esto era una rebelión de personajes ilustrados, procedentes del tercer estado sí, pero de la alta burguesía, de la baja burguesía, nos estamos olvidando de alguien, nos estamos olvidando de las personas más pobres y trabajadoras, los que seguían sufriendo día a día por sobrevivir en una Francia en crisis.

En 1789, se produjo un estallido social en Francia conocido como la toma de la Bastilla, donde los sancoulettes se tomaron una fortaleza medieval en señal de protesta.

Sancoulettes: Sin esa cosa parecida a una falda que tenían los aristócratas.

Tan solo seis semanas después, la Asamblea Nacional (formada tras esta traba que se tuvo con los Estados Generales) firmó la Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano, inspirado en la declaración de Independencia de Estados Unidos en 1776.

La Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano de la Revolución Francesa proclama que todos los hombres nacen libres e iguales en derechos, y que la finalidad del poder político es proteger libertades fundamentales como la libertad, la propiedad, la seguridad y la resistencia a la opresión. Establece que la soberanía reside en la Nación, que la Ley debe emanar del pueblo y aplicarse por igual a todos, y que la libertad individual solo puede limitarse para respetar los derechos de los demás. Defiende la legalidad, la igualdad ante la Ley, la libertad de expresión y pensamiento, la presunción de inocencia y el derecho a un juicio justo. Además, exige la separación de poderes, la responsabilidad de los funcionarios públicos y el derecho ciudadano a fiscalizar los impuestos y el uso de los recursos del Estado. En suma, la Declaración sienta las bases de una sociedad libre, justa e igualitaria, regida por la razón, la Ley y la participación ciudadana.

Innovaciones Políticas de la Revolución Francesa

-Abolición del Feudalismo

Se puso fin mediante un decreto político a las relaciones de vasallajes y servidumbre instauradas en la Edad Media, y que alimentaban además las bocas de los poderosos de ese entonces, rompiendo el esquema de la sociedad francesa de la época. Este cambio les permitió a campesinos hacerse dueños de tierras que habían trabajado por tiempos inmemoriales.

-Carácter Burgués de la Revolución

La procedencia de las ideas de esta revolución y los principales cambios de este proceso hacen que se le dé este nombre. Las prácticas políticas que beneficiaban los intereses del sector acaudalado del Estado Llano, es decir, una burguesía revolucionaria guiada por las ideas predominantes de ese entonces. Por otra parte, reformas como la abolición del feudalismo le quita el carácter noble y la defensa de la propiedad privada y la libertad de empresa y del trabajo le quita el carácter de defender a los trabajadores.

-Reforma Agraria

Gran parte de los terrenos fueron vendidos y cedidos a los trabajadores de las tierras tras la constitución civil del Clero y con la abolición del Feudalismo. Así, aunque del total era una minoría, un millón de trabajadores pudo optar al beneficio de un terreno propio.

-Reformas Estructurales Políticas

Estas son reformas que más se han mantenido e impulsado nociones del mundo actual que conocemos, por ejemplo, las ideas liberales de la separación de poderes.

al

Abolición de los derechos feudales y del diezmo.

Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano.

Constitución Civil del Clero (los sacerdotes debían jurar lealtad a la Revolución y pasaron a ser funcionarios del Estado).

Constitución de 1791. Establecimiento de la Monarquía Constitucional y de la división de poderes.

Sobre la Constitución de 1791:

Francia pasó a ser una monarquía constitucional, es decir, el poder ejecutivo que conocemos actualmente estaba en manos del rey, el poder legislativo estaba en manos de la asamblea nacional y el poder judicial escogido por el pueblo. Además, de un carácter fuertemente soberano, puesto que se incluía la noción de soberanía nacional, que la organización del territorio recaía en la Nación. Por último, estas aboliciones en los privilegios del clero sentaron bases para lo que posteriormente llegaría como separación Iglesia-Estado.

(1792- 1795)

Convención Nacional Bajo predominio girondino, se declaró a Francia como República (Primera República) y, tras ser enjuiciado por traición a la patria, el rey fue ejecutado en la guillotina (1793).

> Nuevas potencias invadieron Francia: Inglaterra, Holanda, Portugal, España, Cerdeña, Nápoles y algunos príncipes alemanes. Los monarquistas promovieron la insurrección en contra de la República (La Vendeé, 1793).

> Los jacobinos dieron un golpe de estado y crearon el Comité de Salud Pública, que bajo la dirección de Robespierre realizó ejecuciones masivas, mientras se producían los combates contra los invasores. A este período se le conoció como el "Régimen del Terror" (1793-1794). En julio de 1794, Robespierre fue derrocado y guillotinado y se produjo la "reacción termidoriana" (por Termidor, el nombre revolucionario que se le puso al mes de julio), la que culminó en una nueva Constitución que creó, como Poder Ejecutivo, al Directorio, formado por 5 miembros.

Luego de tener esta asamblea nacional, se puso de nombre la Convención Nacional, donde surgieron los primeros bandos políticos (Mostrar vídeo si se puede)

En la derecha de la convención, se tenía al lado más conservador, una nobleza alta adherente al rey y reacia a los términos de la revolución, obviamente, de manera moderada, puesto que en esos tiempos el aferrarse al antiguo régimen en Francia ya era básicamente elegir ser funado.

Al medio de la convención teníamos a quienes les llamaremos los girondinos, básicamente un frente amplio, eran partidarios de una revolución sometida a las leyes y a la propiedad privada, en los primeros años de la convención, este era el bando mayoritario con figuras como: Madame Roland, Vergniaud, Pétion y Brissot.

En la izquierda e imagino que ya deben asociar el nombre, tenemos a los jacobinos, partidarios de profundizar la revolución y expandirla a todos los rincones de Francia, e incluso, a todos los rincones de Europa. Su principal exponente Robespierre, aunque también destacan otros como Dalton y Marat, ambos guillotinados por el primero.

Asamblea Legislativa (1791- 1792)

Expropiación de los bienes del clero y deportación de los sacerdotes que se negaron a aceptar la Constitución Civil del Clero.

Invasión de Austria y Prusia a Francia. Decreto de reclutamiento en masa y reforma del ejército (se permitió los ascensos a militares no procedentes de la nobleza). Rebeliones populares en París provocaron el establecimiento de la Comuna, dirigida por Danton.

Esto es super importante, si yo les pregunto, ¿por qué Austria y Prusia querían tanto invadir Francia? La revolución francesa era algo más que solo una disputa política por

intereses, los líderes de esta estaban convencidos que se podía extrapolar a todos los pueblos oprimidos del mundo y que, por ende, realmente querían ser una amenaza

para las monarquías aledañas.

Esto no era del agrado del antiguo régimen radicado aún en otras partes del mundo, más aún, cuando María Antonieta, la reina de Francia en ese entonces, tenía relaciones de parentesco con la monarquía de Austria, por ende, estos mismos salen al auxilio para conservar el orden previo de la situación.

Por su parte, la revolución no se quedó de brazos cruzados y respondió de forma bélica, armando a todo aquel que pudiese tomar un arma, pero principalmente, ya que la revolución era de carácter burgués, los que tomaban las armas eran justamente los san coulette.

Así, hasta nuestro hito principal para la clase de hoy, es la batalla de Valmy, una batalla justamente contra los ejércitos prusianos, y entre tanta paranoia, saber quiénes eran o no leales a la revolución, la toma de armas y el estado de desesperación que tenía en ese momento la nación, necesitaban un chivo expiatorio. Y este fue nada más y nada menos que el rey Luis XVI, quien terminó decapitado poco tiempo después de esta batalla y ya consolidada la primera república francesa. Así, con medidas draconianas como el Reinado del Terror, la república pudo defenderse de sus amenazas externas, engrosar sus filas, su lealtad hacia la revolución y aplastar a la disidencia interna.

Directorio (1795- 1799)

Represión de los jacobinos.

Victorias militares y expulsión de los invasores, con la destacada participación de un joven general corso, Napoleón Bonaparte.